

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

[SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 1° DE MARZO DE 1923

N.º 1021

"Renovación"

Hemos recibido el primer número de esta ilustrada e importante revista de la Argentina en que colaboran los primeros escritores de la América. La editan don Gabriel S. Moreau, don Julio Barreda L. y don Luis Campos Aguirre. Creemos nosotros que esta revista es de lo mejor que hay en América Latina. En su oportunidad daremos a conocer algunos de sus bellos artículos.

Del hogar Bournac-Pecot

Con el nombre de Anita Susana fué bautizada una niñita del Sr. Charles Bournac y doña Margarita Pecot de Bournac.

Bautizo

Con el nombre Graciela fué presentada a la pila bautismal una niñita de don Alejandro Rendón y su señora esposa doña Rita Martín de Rendón.

## De nuevo los incendios

De nuevo, una racha de incendios amenaza destruir la Capital. Si no se hace una estricta vigilancia y si no se toman medidas rigurosas y enérgicas, esta ciudad no tardará en estar reducida a cenizas y pavesas. La racha de los incendios viene azotándonos hace ya bastantes años. Entre nosotros, es endémico ese mal. Al principio, la lenidad de las autoridades llamadas a castigar tales proceder, parecieron aceptar con buenos ojos tanta inmoralidad y tanta incorrección. Y al presente ha tomado incremento inaudito el deseo de quemar. Las llamas semejan ser una justa resolución y un acabado arreglo. Y en medio de una indiferencia general, que es indudablemente un mal síntoma, siguen su curso los actos que merecen censura y fuerte sanción. Cuando se realizan negocios en el campo de la mala fe, comienzan a relajarse los íntimos sentimientos primero y después los sentimientos colectivos. De esa manera se van familiarizando las sociedades con la perversidad y llega el día en que el organismo todo está saturado de maldad y muere la República con sus instituciones y con sus hombres.

Con los incendios intencionales, que nacieron aquí con manifestaciones esporádicas, ahora se repiten a cada rato y parecen ser una ansiedad común. El Gobierno, la Municipalidad y las Compañías Aseguradoras no son enérgicos de manera alguna. Al contrario. La Municipalidad posee sólo una bomba deteriorada y mal acondicionada; la acción del Gobierno se reduce a percibir un diez por ciento de las pólizas y las Compañías Aseguradoras le pagan a todo el mundo, haya o no haya culpabilidad. Con tal motivo corren rumores desagradables y feos. Se afirman muchas cosas, se hacen bastantes cargos, que a su hora, diremos a grito herido para que el país sepa y comprenda hasta dónde hemos llegado en la ancha avenida de la inmoralidad.

LA NOTA PARLAMENTARIA

## Hoy se votará el Dictamen de la Guardia Civil

Con mayor aglomeración de gente en las barras del Congreso, se abrió ayer la sesión a las 15 horas en punto.

Había expectación en el público, casi en su totalidad adverso al establecimiento de la Guardia Civil.

Pretendió el señor Urbina que se discutiera (antes de aprobar o rechazar el Dictamen de mayoría que acepta la Guardia Civil) unas mociones que él las llamó previas. Claro está que si se votan primero estas mociones, después hay que entrar en averiguaciones si el Congreso quiere o no quiere Guardia Civil, lo cual es un contra sentido; este procedimiento parlamentario pondría en ridículo al Congreso, porque carece de toda lógica aun cuando se dijera allí que había precedentes.

La idea Urbina es que se piense primero en las ventanas y los vidrios antes de saber si se construye la casa.

Conocemos la malicia de esta idea *sus géneris*; el fin es orientar desde un principio la opinión de los señores diputados a favor de la Guardia Civil. Es lo que en jerga parlamentaria podemos llamar el recurso de la sorpresa. Parece una inocentada y con ello no hay peligro alguno, el que los señores diputados acepten las famosas mociones previas— así se pensó— desde luego que no significan compromiso para aprobar o rechazar después el Dictamen de mayoría. Pero no es así; aceptadas las mociones previas, quedaba la opinión preparada para votar a continuación el Dictamen de mayoría y por consecuencia, sin discutirlo, este pasaría sobre ruedas. El juego, como se ve, no era tan inocente que digamos.

¿Pero qué significa toda esta estrategia?

Sencillamente que los pocos defensores del Proyecto de la Guardia Civil, carecen de argumentación y fuerza moral en la tesis, para sacarla triunfante sobre la opinión ya declarada en contra, por el pueblo de Costa Rica.

Y todavía más; los mismos dictaminadores que hoy defienden esa institución, al principio la atacaron rotundamente.

Ni el señor Díaz Barquero ni el señor Urbina querían Guardia Civil.

Razón de sobra hay para que ahora estén un poquillo desorientados y poco preparados en la defensa de lo que ayer no más repudiaban. ¿Cómo van a decir que ahora es blanco lo que antes probaron y juzgaron que era negro? ¿Cuál criterio de estos señores seguirá la Cámara?

Hoy lo sabremos y entonces el Congreso nos dará la medida de su moral.

PIK

## Baile en Cartago

Muy concurrido y hermoso recólitó el baile verificado en la Ciudad de Cartago en el Club Social. Concurrieron las bellas y apreciables señoritas Luz Echeverría, Caridad Chavarría, Claudia Guier, Emilia Villegas, Eralia Till, Isabel Fernández, Victoria Gallegos, Claudia Pacheco, Lalita Bidlatie, Isabel Gócher, Lyda Cabezas, María de la Torre, Emilia Fernández, Matilde Fábregas, Luz Guevara y Josey Rojas.

DEL MINUTO

## Reforma Municipal

En los tiempos actuales a la expresión *extranjero* no se le da el carácter rigorista que antes tenía.

Antes al decir: «fulano de tal es *extranjero*», era éste observado como cosa rara y hasta un espíritu de desconfianza retraía a los ciudadanos del país, los cuales invitaban expansionarse; en una palabra, en tiempos pasados éramos huraños para con los *extranjeros*. Teníamos para con ellos cierto alejamiento respetuoso y desconfiado si se quiere.

Hoy que la civilización está uniendo a los hombres de diferentes razas y diferentes nacionalidades por lazos de solidaridad, bueno es que hasta donde sea posible los extranjeros tengan los mismos deberes y los mismos derechos.

Para todos es una verdad que el progreso de las naciones se debe más a los extranjeros que en ellas radican, que a los nacionales.

De aquí proviene el auge poderoso de la Argentina, cuya población, a fuerza de inmigraciones, hoy día es cosmopolita; igualmente otros países que han alcanzado cultura superior.

Si esto es una realidad comprobada, ¿por qué no vamos abriendo campo en nuestras instituciones políticas y civiles a los extranjeros reconocidos como honrados y encariñados con el país? No vemos peligro alguno.

Solamente un egoísmo local, nos puede mal aconsejar para que tengamos a los extranjeros hermanos a respetuosa distancia y no les concedamos personería alguna en nuestra evolución político-social. Necesario es sumarlos y concederles personería civil en asuntos que atañen al bien de la patria.

Justo nos parece que si de los extranjeros tomamos las luces y la cultura de sus respectivos países, también les concedamos algunos derechos políticos que hoy por hoy les negamos. No hablamos de los extranjeros que vienen a nuestras playas como aves de paso; nos referimos, sí, a los que sientan su tienda entre nosotros y conviven en nuestro medio, sufriendo las penalidades o disfrutando de las holguras de acuerdo con la mala o buena situación del país.

De justicia es que los extranjeros que cuenten dos años de vivir entre nosotros y tengan algún arraigo, y además sean de honorabilidad reconocida, puedan integrar nuestros Municipios.

La idea, nueva en este ambiente, causará cierta sorpresa entre los espíritus localistas.

Pero nosotros, que vemos nada más que hombres hermanos, no nos espantamos ni mucho menos.

Conocemos extranjeros a quienes el país debe mucho por el espíritu de sacrificio que han demostrado en todas ocasiones.

¿Por qué no estimularlos con el derecho de que formen parte de nuestros municipios?

Ellos con sus vastos conocimientos mucho bien podrían hacer para provecho del pueblo que los elija.

Indiscutiblemente estos extranjeros que conocen más allá de los límites de nuestro predio, podrían introducir nuevas formas de administración local y también podrían dar ideas de progreso y grandeza para nosotros desconocidas.

El argumento de que los extranjeros poco o ningún cariño pueden tener de los asuntos interiores del país nuestro, es un sofisma que carece de solidez.

Los extranjeros que viven entre nosotros y que aquí tienen sus intereses, están de hecho ligados íntimamente con la suerte que el país corra y pueden ser tanto o más patriotas que nosotros mismos.

Por eso afirmamos como principio que los extranjeros que tengan dos años de vivir aquí, puedan elegir municipalidades y puedan también integrar las mismas con el carácter de Municipios o Síndicos.

Nosotros antes de pensar en fronteras, pensamos en la honorabilidad e integridad de los hombres.

GIL SOL

## La desgracia de hoy en el Cuartel Buena Vista

Esta madrugada, a las seis de la mañana, los oficiales y soldados del Cuartel Buena Vista fueron sorprendidos por una fuerte detonación de rifle. Inmediatamente se tocó contra asalto y se puso el cuartel en alarma, pues al principio se creyó que se trataba de algo muy serio. Después que vino la calma y el orden, se supo

que el soldado llamado Luis Aguilar, vecino de San Pedro de Montes de Oca, había dado muerte con un tiro de rifle al estimable cabo don Francisco Ortega. ¿Fué obra de la casualidad? ¿Fué un mero descuido del soldado? ¿Había disgustos entre estos dos muchachos? Nosotros ignoramos si en este desgraciado suceso ha habido o no culpabilidad. El señor Ortega fué conducido con la premura del caso al Hospital de San Juan de Dios y el soldado Aguilar fué arrestado inmediatamente.

Hoy se le harán algunas declaraciones a otros empleados del Cuartel.

A la familia doliente le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame, recomendándoles resignación en esta hora de profundo dolor.

## Album Social

Doña Trinidad de Soto ha seguido muy enferma.

—La señorita Emma Soto guarda cama.

—La señorita María Luisa Rodríguez sigue mejorando.

—La señorita Hortensia Zelaya ha restablecido.

—La señorita Adela Acuña vino de Santa María de Dota.

—La señorita Claudia Gotay vino de Limón.

—Don Víctor Manuel Quirós salió para Guápiles.

—La señorita Emilce Kress guarda cama.

—Don Ricardo Fernández Peralta vino de la Línea Vieja.

—La señorita Marina Herrera veranea en Atenas.

—De San Ramón vino la señorita Josefina Mora.

—Doña Clara de Alvarado regresó de Tuus.

—Don Luis Castaing y familia se encuentran en San Ramón.

## La conferencia de hoy

En la Iglesia de la Merced, esta tarde dará una conferencia sobre motivos religiosos el cura señor Valenciano. A estas conferencias concurren muchas señoras y señoritas.

## Boda Henderson-Salazar

Se verificó en días pasados en la ciudad de Tres Ríos, el matrimonio del caballero Mr. Peter Henderson con la señorita puntarenense Evangelina Salazar.

Hacemos votos por la eterna felicidad de los nuevos esposos.



## Defunción

En el puerto de Puntarenas falleció ayer el apreciable joven don Blas Pastrana, después de pertinaz e implacable enfermedad. El entierro se verificó el mismo día con mucho y selecto acompañamiento. A sus afligidos padres, a sus hermanos y demás familia les enviamos nuestra más viva expresión de dolor.

Plumas maestras

# El gran histrión

Recientemente ha rodado por la Prensa del mundo entero una fotografía que vale por un tratado que alguna vez habría que escribir acerca de los monstruosos peligros implícitos en todo gobierno autocrático. Nos referimos al primer retrato «oficial» que se ha dejado hacer el ex emperador de Alemania en compañía de su segunda esposa. La empresa fotográfica dice haber pagado diez mil dólares por la exclusiva de la doble efígie, diga de un epitafio. Celebrémoslo, porque así podrá el ex rey de Prusia comprarse un vestido corriente y quitarse ese uniforme de la fotografía, que es, según el texto aclaratorio, de mariscal de campo, pero a nosotros nos parece más bien un traje que se puso para salir al escenario en alguna ópera y que no pudo mudárselo porque estaba un violento incendio en el teatro donde trabajaba. El incendio, naturalmente, fue la revolución que, al término de la guerra provocada principalmente por él, se inició en Alemania, y a cuyos primeros chispazos el bravo emperador echó a correr hasta Holanda. En un tiempo se dijo que se ganaría la vida del destierro exhibiéndose en los circos y teatros de variedades. Por ahora se ha limitado a escribir —o a encargárselos a algún secretario— unas Memorias de maligno desmemoriado y a comerciar con su imagen y la de su cónyuge. Pero todo se acabará, porque cuando un hombre así no ha muerto ya de dolor, es que aún tiene vida para muchas décadas y todavía hemos de verle en las más excéntricas exhibiciones, tal vez incluso como restaurado monarca en Alemania, si no de todo el imperio, como antaño, por lo menos de algún estallido de menor cuantía, o acaso de algún otro reino que quiera fundar en el Congo, cuando Francia, si continúa tan obstinada en reclamar el botín de la victoria, tenga que devolver ese territorio como una de las indemnizaciones de la próxima guerra que le toque perder con los alemanes.

Y no se nos diga que merece piedad un hombre caído como este Guillermo de Hohenzollern, porque bien a la vista está que la piel de su conciencia es impenetrable a los más rudos sacetozos del infortunio. Sólo gozan del derecho a la piedad los sensibles al dolor, no los que tienen estúpida la zona del espíritu donde se recoge y resuena el sentimiento individual o colectivo. Lo que hace despreciable a este hombre no es su tragedia, sino precisamente su incapacidad de sentirla. El papel suyo fué uno de los más grandes de la Historia, y ahora vemos, con mezcla de asombro y terror, que él es, en cambio, uno de los hombres más pequeños que ha engendrado la especie humana. Perdió un imperio él y hundió a la nación que le había entronizado en una de las catástrofes históricas más humillantes y definitivas. Se le suicidó un hijo, probablemente por delicadeza moral. Se le murió la mujer, con el corazón aplastado por montañas de escombros de tanta demolida grandeza. Pues todo como si no. Vedlo en la fotografía, con sus sesenta y cuatro años, dando el brazo derecho a su segunda esposa, disimulando, como de costumbre, la cortadía degenerada del izquierdo, con el aire de un mozo que acaba de llegar a la vida, colmado de ilusiones para el porvenir y sin una sombra de pesar en lo pasado. Apostaríamos a que no le ha llevado a su nuevo matrimonio ninguna noble sentimiento, sino el móvil histriónico de buscar en su senil coquetería una ocasión de estrepito personal y exhibicionista personal. El histriónismo de Nerón, incendian-

do Roma para recrearse en el espectáculo, no es nada comparado con el de este otro, su ex-colega imperial, que incendia Europa en la más sangüinaria de las guerras, y no sólo no se muere de dolor y vergüenza, sino que contrae segundas nupcias para hacer del tálamo plataforma de su patológica ansia exhibicionista.

Y los destinos del mundo estuvieron en manos de un hombre así, sembrador de vientos de guerra. No caeremos en la puerilidad carlyliana de creer que la suerte de millones de hombres está siempre regida por la voluntad de uno solo, aunque un verdadero héroe, no de guardarrropía, como el ex-emperador de Alemania. Pero el poder de un monarca en países poco o nada democratizados, donde el pueblo, o no tiene conciencia de su soberanía o carece de entusiasmo civil para imponerla, y donde los gobernantes se arpastran, abyectos y serviles, a los reales pies de quienes son más validos que consejeros; el poder de la realeza en tales países es, de hecho si no de derecho, absoluto, y lo mismo puede desgarrar a su pueblo en una necia guerra colonial que prender fuego por los cuatro costados al planeta entero. Antes de poner un hombre al frente de cualquier negocio, por insignificante que sea, se sopesan sus cualidades, se ahonda en su pasado y se calcula el cambio psicológico que puede operar en su personalidad la nueva función; pero para ser rey de millones de hombres y árbitro de la guerra y la paz, de las vidas y haciendas, como lo era Guillermo II de Prusia, no es necesaria ninguna garantía, ni siquiera la de tener el cerebro un poco en orden. En la vida moderna, un imbécil patológico, por herencia ya no puede ser otra cosa que rey. Pero tampoco hemos de repetir ahora todos los inconvenientes y monstruosidades que se derivan de esa aberración política que es una monarquía hereditaria. El tema es demasiado sabido y sería inútil volver a trillarlo, porque los pueblos carecen de imaginación para ver los males que les envuelven mientras sólo existen en potencia, latentes. Sin embargo, tienen que sorprender que antes el caso de un pelele tragicómico, como el ex emperador alemán, frívolo como una cupletista francesa, nacido sin más talento que un actor de cabaret y llamado por el Destino a ser durante años el centro de la historia del mundo, hasta que realizó su más dorado sueño de desatar una guerra intercontinental que había de darle el cetro del universo y que sólo le ha dado una corona matrimonial; ante un caso de tamaña ligereza de hombre, sorprende, desde luego, que todos los pueblos donde aún quedan monarquías no se pregunten: «¿Será el rey que nos ha tocado en suerte tan zascandil y equivocado como ese risible personaje de la fotografía de diez mil dólares?» Y que los pueblos de monarquía heredada no tiemblen por lo menos, ya que no se decidan a enviar a sus reyes al primer psiquiatra nacional de la esquina, aunque lo mejor sería remitirlos a algún extranjero, con el cargo de que los guarden hasta nuevo aviso.

LUIS ARAQUISTAIN

## De la Escuela de Derecho

Don Claudio González Rucavado dará este año en la Escuela de Derecho, clases de Derecho Administrativo. Las clases de don Claudio son muy amenas e interesantes.

# Notas y noticias

## Duelo Blanco

En esta capital falleció la simpática niña María Ofelia Marín, hija del caballero don Juan Marín Sánchez y su Sra. esposa doña Eduvigis Ramírez de Marín. A sus afligidos padres les enviamos nuestra manifestación de condolencia.

## En San Antonio de Belén

Después de larga enfermedad dejó de existir en la ciudad de San Antonio de Belén la señora doña Juana Castillo de González, esposa de don José Conzález.

A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

## Hogar dichoso

Al hogar del señor D. Santiago Sagel y su señora esposa doña Albertina Fuentes de Sagel ha llegado una muy bella chiquitina por lo cual felicitamos a sus regocijados padres.

## Primogénita

Se encuentra de plácemes el hogar del Sr. don Enrique Cooper y su señora doña María Isabel Rodríguez de Cooper con la llegada de una preciosa primogénita. Felicitamos a sus dichosos padres.

## De regreso

Dentro de pocos días llegará a esta capital el caballero don Luis Cruz Meza, quien hace varios años radica en Guatemala. El Sr. Cruz Meza viene acompañado de su Sra. esposa e hijos.

## Muere D. Evangelista Jiménez

Ayer falleció en esta capital el joven futbolista D. Evangelista Jiménez, quien en un juego sufrió un fuerte golpe en el estómago. A sus afligidos padres don Jacinto Jiménez y su señora doña Oliva Fernández y a los demás de la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

## Nueva Autoridad

Don Juan V. Gutiérrez ha sido nombrado Jefe Político de la ciudad de Grecia. El Ejecutivo le aceptó la renuncia al Sr. Lafitte Jiménez.

## Fallece

### Magdalena Bonilla G.

En la ciudad de Puntarenas falleció la señorita Magdalena Bonilla Góngora, hija del señor don Benito Bonilla y doña Bárbara Góngora. A la familia doliente le enviamos nuestra expresión de pesar.

## Turno

### en Santo Domingo

El próximo domingo 4 de marzo se verificará en Santo Domingo de Heredia un gran turno a beneficio de la escuela «Benito Sáenz».

Don A. Villalobos, don Mariano González y don Julio Vargas, convidan a este religioso festival.

## Operada

Ayer tarde sufrió una delicada operación en la Clínica de los doctores Victory y Pacheco, Juanita Robles.

Esta mañana preguntamos por la estimable enferma y tuvimos el gusto de saber que ha seguido muy bien, por lo que nos alegramos sinceramente.

## La misa de mañana

En la Iglesia del Carmen, a las ocho horas, se celebrará una misa por el descanso de las señoritas muy recordadas María Rosa Rampazzini y María Isabel Lara Iglesias.

## En la Pila Bautismal

Con el nombre de Ana Isabel fué bautizada una bella niña de los esposos don Enrique González Herrán y su señora esposa doña Paulina Gutiérrez de González.

*¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.*

# Actualidad política en Heredia

Con «el no quiero, échemele en el sombrero» de don Ricardo Jiménez, el gonzalismo quedó como gallinas en temporal, no hallan donde acercarse, pues a pesar del modo despectivo que se ha gastado don Ricardo con don Alfredo, los adláteres de éste seguían siendo fervorosos jimenistas: los cuatro diputados por Heredia que van a cumplir su período ahora y toda la comarca de ellos, buscan alojamiento político, pero les resulta el caso del cinco que se encontró la cucarachita mandinga.

Esquivalistas no lo serían porque aunque don Ascensión no hizo *Presente a don Cleto a fuerza de cincha*, aun saborea el destierro de los candidatos de la unión republicana. Echaron les tiene una guardada.

Parece que han intentado refugiarse en el civilismo, pero que se han encontrado con que no se les toma en cuenta ni como simples votantes porque no les creen y porque no piensa como «enantes»: poner altar para que otro diga misa.

Jorge Volio les espetó el otro día en paraje público que tan funesto había sido para la República el 28 de Abril, como el 27 de Enero.

De manera que no les queda sino sacar a la palestra alguno de los mismos.

Los agrícolas durmiendo sobre los laureles, poco comunicativos, menos solidarios; pensando cada cual quién irá a dirigir el movimiento político provincial por parte de ellos, a lo que dan gran importancia, y tienen razón.

# Cosillas menudas

AYER EN el Congreso el señor Baltodano dijo: si hay miedo de que la Guardia Civil, se llame Guardia Civil, podemos arreglar la cosa cambiándole de nombre. Los de las barras y los señores diputados prorrumpieron en sabrosas risas al escuchar esta lógica contundente.

¡Con estos argumentos ahorita pasa ese proyecto!

¡Qué Gobierno más torcido, por María Santísima!

EL SEÑOR Urbina dijo que él quería la Guardia Civil pero que no la quería.

Nadie entendió el rompecabezas.

Con muy mala estrella ha principiado a discutirse este proyecto y de seguro sus defensores son sus mejores enterradores.

Las palabras de Urbina nos recordaron los versos de Darío cuando hablaban del apuesto garzón que fué atarvesado por un venablo: «si me lo quitas me matas y si me lo dejas me mueres».

UNA nueva convocatoria de ampliación de sesiones fué presentada al Congreso.

Indiscutiblemente el señor

Presidente no quiere que los diputados hagan política y se lancen en paseitos a sus respectivos pueblos para adobar una reelección.

Es una forma indirecta de cerrarles el camino y trancarles la carrera.

Mientras los diputados están sudando la frente con tanto proyecto que les ha venido encima, don Julio está risa y risa

GOZANDO OCHENTA con su hermanito el de Seguridad.

DON Alejandro dijo al despedirse en el tren a sus amigos, que le gustaba don Ascención, que le gustaba don Alberto y... en eso pitó el tren y no pudo decir más; si hubiera tenido tiempo tal vez agrega el nombre de don Jorge....

Con esta nueva fórmula no hay pierde posible.

POR ALLI se dice que el Partido Agrícola está desgranándose que es una barbaridad.

A esa carrera, cuando lleguen las elecciones, no habrá más que el HELOTE sostenido por el siempre risueño y siempre entusiasta doctor Cordero.

## De «La Tribuna»

### La noticia sobre proposiciones al echandismo

Algunas personas del esquivelismo se acercaron ayer a nuestras oficinas a pedir que dijésemos que no es exacto que haya planes para ofrecer la primera designatura al echandismo.

No hemos podido complacerlas, porque si es cierto que reconocidos esquivelistas han dirigido insinuaciones a echandistas también reconocidos, con el indicado objeto, según lo hemos confirmado en buenas fuentes.

Lo que pasa es que, no habiendo todavía partidos organizados, hasta ahora eso sólo ha podido ser motivo de conversaciones más o menos informales; y lo que pasa también es que mientras los partidos no se organicen, todos los ciudadanos a ellos afiliados hablan como directores de sus respectivos partidos.

Pueden hacerse rectificaciones, porque hasta ahora cada uno hace lo que mejor le conviene a la agrupación a que pertenece; pero mantenemos como exacta nuestra noticia.

*Nota.*—De esto se colige, según dice «La Tribuna», que están sin partido y desorganizados.

## Al General Volio

Atenas, febrero de 1923. Sr. Doctor de «La Tribuna»

Estimarle publicar las siguientes líneas:

Felicitó al General Volio por su enérgica actitud contra la Guardia Civil, costoso e innecesario Cuerpo. Si las autoridades cumplieran, muy aparente para improvisaciones políticas.

RICARDO CHAVES de «La Tribuna»



# Con Fotografías de las Estrellas del Cine

10 Cigarrillos 15 Céntimos

## SE VENDE

### Vidrios Grandes

Para ventanas de Casas de Comercio

### Arroz del país

A ¢ 28 00 el quintal

### Jabón Veteado, Americano

Cajas de 50 libras, a ¢ 26-00 cada una

### Tomás Fernández F.

Almacén

Teléfono 198

Apartado 612

# Las memorias de Lloyd George

El libro que más aprecia todo hombre de pluma es el que todavía no ha escrito, el que tiene en su mente. Por muy bueno que resulte después de haber sido escrito, lo encontrará inferior al libro con que había soñado.

El libro de Lloyd George — sus memorias — no ha sido escrito todavía y ya se han vendido, revendido, pagado en parte, ofrecido el producto de la venta — más de un millón de dólares — a instituciones de caridad y finalmente la venta y la reventa han quedado en nada y en nada también la oferta a las instituciones de caridad.

Lloyd George había vendido sus memorias a The New York Times y Chicago Tribune en los Estados Unidos en la suma de cuarenta mil libras esterlinas, de las cuales cuatro mil recibió al firmar el contrato.

Estos diarios, a su vez, habían revendido a otros diarios de otras ciudades lejanas que los publicarían simultáneamente.

En total, como producto de la publicación de las memorias en los diarios y en forma de libro, en su país y fuera de su país, Lloyd George iba a recibir más de un millón de dólares. Esto provocó comentarios adversos de buena parte de la prensa inglesa. Si las memorias de Lloyd George valían un millón de dólares ¿por qué era? Por las circunstancias de ser las memorias del Primer Ministro del Gabinete del Imperio Británico. Lloyd George iba a capitalizar para su bolsa individual secretos y confidencias que pertenecían al gobierno. Ningún Primer Ministro inglés había tratado antes de capitalizar su alto puesto público.

El comentario amargo fue silenciado con la declaración de Lloyd George de que pensaba obsequiar a instituciones de caridad el dinero que le produjera la venta de sus Memorias.

Todo lo anterior había ocurrido antes de que Lloyd George hubiera ojeado de ser Ministro. Vuelto a la vida privada, se encontró con que después de haber dedicado diez y siete años al servicio de su país, era un hombre pobre que tenía que ganarse la vida con su trabajo diario. Optó por el periodismo. Contrató un artículo semanal durante dos años con los diarios que Hearst en los Estados Unidos, artículos que le pagados lejosamente.

Al encontrarse The New York Times y The Chicago Tribune con que diarios rivales de los Estados

Unidos iban a principiar a publicar artículos de Lloyd George antes de que ellos principiaran a publicar sus memorias, protestaron.

Lloyd George, por su parte, estimaba que su contrato con los dos grandes diarios de Nueva York y Chicago, no significaba un monopolio de su pluma y que él tenía derecho a escribir cuanto quisiera para otros diarios además de sus memorias.

Los diarios norteamericanos sostenían que los artículos iban a disminuir el mérito de las memorias pues buena parte del material (que lógicamente pertenecía a aquellas, Lloyd George usaría en los artículos que iban a publicar en los diarios rivales.

La disputa, que sólo había asumido la forma de una lluvia de cables a través del océano fue llevada a los tribunales de justicia, The New York Times y The Chicago Tribune pedían a Lloyd George se abstuviera de escribir artículos para la prensa antes de concluir sus memorias, o bien que rescindiera el contrato de la venta de éstas, Lloyd George optó por lo último, evitando la controversia legal.

Los diarios que habían contratado la publicación de sus memorias en Inglaterra, también anularon su contrato. Los editores que iban a publicar las memorias en forma de libro también rescindieron sus contratos.

El libro proyectado, el libro soñado, el libro por lo cual se iba a pagar la suma más alta en el mundo, no tenía ya interesados, había perdido su alto valor porque Lloyd George se empeñaba en publicar sus artículos semanales para un sindicato norteamericano.

¿Qué prueba lo anterior? ¿Que un hombre que supo manejar los intereses del Imperio Británico en sus años más críticos no era capaz de manejar sus propios intereses?

Antes de acusar a Lloyd George de incapacidad para manejar sus intereses, recuerde que él contrató sus memorias mientras era Ministro y que se vio, en cierta manera obligado a ofrecer a instituciones de caridad el producto de la venta. Ahora Lloyd George no es Ministro; tiene que ganarse la vida. El dinero que le pagan por sus artículos es para él; el de las memorias no.

¿Qué habría hecho usted en el caso de él?

# Sociedad Cooperativa Constructora Alajuelense

En vista de los halagadores resultados que va dando la Sociedad Cooperativa Constructora establecida recientemente en esta capital, los apreciables caballeros alajuelenses don León Cortés C., don Rogelio Ruiz R. y don Manuel Vicente Cortés, se han decidido a levantar una sociedad similar en la tierra del Erizo, seguros de que allá ha de tener muy buena acogida esta idea que indudablemente es la única que puede solventar el problema del inquilinato, dando viviendas a todos los individuos de buena voluntad que acudan a inscribirse.

Tenemos informes de que para el domingo 10 de marzo se prepara una gran reunión en aquella localidad, con el fin de exponer ampliamente los beneficios de esta institución y dar comienzo a los trabajos de propaganda y establecimiento de la nueva Cooperativa.

Si aquí en San José la Cooperativa Obrera ha logrado ya hacer ingresar a sus arcas \$ 8.000.00, será lógico suponer que tengan menos intuitivo los de Alajuela? Nosotros aseguramos muy buenos resultados a los iniciadores de la nueva Cooperativa, y procuraremos estar informando al público acerca de sus adelantos.

## De Alajuelita

Ya los maestros de este lugar, han vuelto de nuevo al desempeño de sus funciones. El censo levantado al efecto para el presente curso lectivo, arroja un total de 256 alumnos.

El domingo se proyectó un paseo a la «Piedra del Minero». A las ocho horas se inició el desfile de las siguientes personas: don José Ismael Cordero y dona Auita de Cordero; don Jaime Bonilla y doña Marta de Bonilla; Señoritas: Dora Bonilla, Lilia e Isabel Cordero; don José Alfredo Portuquez, don José Fulgencio y don Fabio Bonilla, don Hernán y don Guillermo Cordero y este Corresponsal. A las 16 horas regresamos alegres y complacientes después de un día de expansión en el campo.

El Club Sport «15 de enero» celebró anoche una asamblea y parece que trató de varios asuntos importantes, a fin de darle una orientación en debida forma. Digna de aplauso es la actitud de estos jóvenes y para facilitarles sus actividades, el Municipio debiera ordenar quitar algunos árboles de la plaza pública que interrumpen los ensayos.

Corresponsal

## Teléfono número 172

Gracias a los esfuerzos de la empresa de Felipe J. Alvarado, la jardinería «La Camelia» tiene el gusto de poner al servicio público su teléfono N.º 172.

Calle Central Sur, 150 varas al Sur de la dolorosa.

# Glosario

La tarea aquí abajo

No se trata, para merecer la liberación, de aniquilar el cuerpo a semejanza de los ascetas medievales. Esto sería fácil, y por ese camino, libertad, purificar el espíritu, no costaría más que libertar a un prisionero derribando las paredes de su prisión.

La tarea que nos exige es mucho más ardua: no es destruir nuestra celda, sino sublimarla. No es derribar sus muros, sino diafanizarlos; a modo de que la luz, el canto, el pensamiento y el amor penetren al través y ensanchen nuestro calabozo, hasta que ahí dentro quepa el infinito.

El cuerpo ha de ser un servidor del espíritu; pero no un esclavo que obedece a golpes, sino un devoto, un fiel, un adepto, que sirva por amor.

La materia así espiritualizada se vuelve un instrumento de prodigios.

En eso está la clave de los milagros, y ello nos explica por qué en la vida de Jesús no se encuentran huellas de ascetismo.

ALBERTO MOSFERRER

## La Ankilostomiasis en Cañas

El Departamento de Ankilostomiasis que depende del Instituto Rockefeller de los Estados Unidos, ha abierto unas oficinas en el cantón de Cañas don Miguel Angel Monturiol Alcázar, está al frente de ese Despacho.

Los vecinos de Cañas tienen, pues, la oportunidad de ser tratados por el señor Monturiol, quien tiene muy buenos deseos de servir a los vecinos de ese lugar.

## CLUBS VICTOR

HEREDIA Ap. 62 — ALAJUELA Ap. 34

Club «D».—Sorteo n.º 14, número favorecido 73, de Franklin Fernández, de Alajuela.

Club «V».—Sorteo n.º 24, número favorecido 26, de Jorge Sáenz, de Heredia.

Club «E».—En formación. Solicita la inscripción y prospectos.

Jaime Pacheco Ramirez  
Agente

# Un llamamiento a los obreros

San José 26 de Febrero de 1923 Sr. Secretario de la Confederación General de Trabajadores:

Desde el año de 1913, época en que se celebró el Primer Congreso Centroamericano del Trabajo con representaciones de las cinco repúblicas istmeñas, la clase obrera de estos países ha venido luchando empeñosamente, con doble actividad y contra toda clase de obstáculos, por unificar sus aspiraciones y por organizarse debidamente para la más pronta realización de sus ideales. Los centros dirigentes de este movimiento no han desperdiciado ocasión para fomentar el espíritu de asociación, recomendar el ahorro, el auxilio mutuo, estimular los centros bien organizados, trabajar por la creación de salas de lectura y escuelas nocturnas para obreros, etc. etc. Con el objeto de darles una orientación más firme a estas labores, el obrerismo organizado centroamericano ha querido cambiar ideas con sus demás hermanos de América, y con ese objeto asistió al Primer Congreso Obrero Pan-Americano de Laredo Texas en 1918, al de New York en 1919, al de México en 1921 y concurrirá al de Guatemala en Marzo del corriente año.

De las ideas vertidas en esos torneos intelectuales de la clase obrera, ha venido una comprensión más clara de sus problemas, y dió lugar el 3 de Enero de 1922 a la instalación del Consejo Supremo de la Confederación Obrera Centroamericana, de acuerdo con la resolución tomada en el Primer Congreso Centroamericano celebrado en El Salvador en 1911, ratificado y decretado más tarde en el Segundo Congreso del Trabajo Centroamericano celebrado en Guatemala el 15 de Setiembre de 1921.

Es así como se ha formado esta Gran Entidad Obrera, cuyos destinos están confiados a un Consejo Supremo que empezó a funcionar el año pasado en Tegucigalpa capital de la región de Honduras, y que se ha trasladado el presente año a esta capital, en cumplimiento de lo acordado por el Tercer Congreso Centroamericano del Trabajo, reunido en aquella misma capital.

La anterior reseña del movimiento obrero centroamericano nos está demostrando que los triunfos obtenidos y las luchas entabladas por las nobles aspiraciones del obrerismo organizado no ha pasado ni pasarán inadvertidos para el obrerismo colegiado de la América Central.

Las labores de este Supremo Consejo vienen desarrollándose dentro de esa amplitud de ideales en donde caben todos los anhelos del trabajador de conformidad con el medio en que actúa. Su misión principal, según la Constitución a que cife sus actos, es de unión y organización de los obreros; y siendo él un centro representativo de elementos colegiados, no puede menos que dirigirse a las sociedades constituidas para que éstas coadyuven al mejor éxito de sus labores.

Este motivo, señor Secretario, ha originado la grata oportunidad de dirigirmos a ese honorable centro obrero, por su digno medió, para suplicarle en nombre del «Supremo Consejo de la Confederación Obrera Centroamericana», se sirva enviar a esta ciudad o acreditar aquí mismo a un obrero asociado, con plenos poderes para que en unión de los representantes de las demás agrupaciones formule los principios que han de servir de base a la Federación Obrera de Costa Rica; y una vez conseguido esto, trate de la elección del representante que ha de tener en este consejo de obrerismo organizado en esta República. Asimismo creo del caso hacerle presente que este Consejo no sólo por ser él quien invita, sino para tener un entendimiento más claro de los asuntos que se van a tratar, estima necesario que los señores representantes tengan con él una plática preliminar en donde todos los propósitos serán expuestos con la mayor amplitud.

Ruego a Ud. darme aviso del recibo de la presente y comunicarme en su oportunidad lo que a este respecto resuelva esa Honorable agrupación.

Salud: Por la Unificación e Independencia del Obrerismo.

RODOLFO ROJAS  
Secretario del Interior

## En la Iglesia del Carmen

El jueves entrante a las siete de la mañana, se verificará una misa solemne en sufragio del alma de la que fué doña Ana Borbón de Saborio.

## De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

## Carnicería EL CAPRICHICO de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, trozo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.

Boast Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados. Por demás está decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, no admite moscas.

ORDENE POR TELEFONO 321

## DR. CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

## La Colonial de Miguel García y Hno.

está instalada provisionalmente en el local que ocupaban los Sres. Ant. Alien y Cía. 50 varas al Norte del Mercado

Despierta Amigo!  
Gets-It PARA CALLOS  
En todos Droguerías

## Obras completas de W. WALKER ATKINSON

La Salud — La Riqueza — El Amor  
ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nítida y buen papel. Cada tomo \$ 5 00

- Publicadas
- ¡Conócete!
  - Las fuerzas ocultas
  - Psicología del éxito
  - Las leyes del pensamiento
  - ¡Quiere, y podrás!
  - El trabajo mental
  - Las leyes del raciocinio o
  - Cómo habéis de pensar
- La ciencia de la palabra  
La magia mental  
La fuerza de la inteligencia  
Confía en tí  
El empleo de la inteligencia  
Una fuerza nueva  
Lo que somos y lo que podemos  
La clave de la memoria  
Vivid como os digo

De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE

El cuento de hoy

# UNA MADRE

La joven marquesa Clara vela junto a la cama de su hija. Sus rasgados ojos miran los cuadros y las colgaduras del suntuoso gabinete. Luego se levanta, y al recorrer las ricas cortinas del balcón, su mirada dulce y vaga va a perderse en el horizonte, cuando las campanas anuncian la hora del «Angelus».

Ya no es Clara la joven bulliciosa que cifraba su mayor felicidad en la hermosura, luciendo en el teatro y en el baile su figura arrogante y distinguida; ya no sueña con principios dispuestos a ofender ante sus pies brillantes coronas de perlas y esmeraldas; la virtud ha triunfado sobre tantos devaneos, y al dejar de ser muñeca de salón que se adornaba cuando escuchaba las galantes frases de sus admiradores, se ha convertido en tierna madre y en esposa ejemplar.

Abrió frente al balcón y cerca de la cuna de su hijita, Clara invitada por la quietud de una tarde que apaciblemente se dejaba consumir por las sombras de la noche empezó a sumirse en las hondas meditaciones; ante sus ojos vino surgir, como al través de una cinta cinematográfica, aquellos tiempos pasados en los que no era marquesa ni tenía una muñeca de ojos azules y de morena cabellera. Reconstruyó sus tiempos de joven alegre y orgullosa, y terminó recordando en todos sus detalles, la tarde aquella en que, roncando de hermosura, había paseado por las calles de París en compañía de su padre...

—¡Hija!... ¡Hija mía!...  
Luego volvió a decirle:  
—¡Sí, hija mía; tú sabes cuánto te quiero y que mi mayor anhelo es verte feliz! Estoy pobre, muy pobre. En estos últimos años mi capital ha disminuido considerablemente, y ya apenas tengo lo suficiente para cubrir los gastos de este verano. Tu madre siempre está enferma, y este golpe acabaría con ella... Acepta la mano del marqués, y nuestra dicha está asegurada.

Ella, para salvar a sus padres de una ruina segura, se casó con el marqués, viudo y padre de una niña de diez años.

Ahora que tenía una hija tan bonita, era feliz: una sola idea martirizaba su corazón. Elisa, su hija adoptiva que se educaba en un colegio, a pesar de sus repetidas muestras de cariño y de sus esfuerzos por conseguir el efecto suyo, siempre la miraba mal y a veces ni siquiera contestaba a las palabras que le dirigía.

Precisamente hacía dos días que Elisa había vuelto al hogar que le

parecía triste por la ausencia de la madre, al parecer olvidada. Hacía dos días que Clara tomándola de la mano. La había coincidido a aquel mismo gabinete para mostrarle a su hijita, a la que en aquel instante acariciaba su padre sentándola en las rodillas.

—¡Elisa!—le dijo— yo quiero que estimes a tu hermanita y que pongas cariño en mí, pues yo seré tu madre!  
—¡Ah, señora!—contestó Elisa— Mi madre está en el cementerio y la oculta a mis ojos una losa tan fría como el hielo que llevo aquí en mi alma.

Y haciendo un gesto de repulsión se alejó.

En todo esto pensaba Clara, cuando de súbito entra la doncella al gabinete, y le dice:

—Señora, la señorita Elisa está enferma; sufre una fiebre muy alta; en delirio dice que su madre la llama.

—Mande a buscar al médico—repuso Clara— y vuelva a cuidar a la niña, que voy al momento.

Rápidamente volvió a cerrar las cortinas, y después de besar a su hija salió presurosa de la estancia. Llegó el médico, y después de un detenido examen, declaró que la niña tenía fiebre tifoidea, y que, por consiguiente, era preciso evitar todo contagio. Allí estaban a la cabecera de la enferma la joven marquesa, el marqués y la criada que la vio nacer.

Cuando el médico aconsejó que salieran todos del cuarto, y que se buscara una enfermera para la asistencia de la niña, Clara se ofreció generosa a cuidar de la enferma, diciendo para sí:

—¡Es preciso que salve a la niña y que conquiste su corazón!... Por otra parte, ¿qué diría su madre si la viera en abandono?...

Llamó a una vieja sirvienta, en quien había puesto gran confianza, y le dijo:

—Mi buena Juan, a usted solamente le entrego sin temores ese pedazo de mi corazón. Hágase cargo de mi hija, y el médico le dirá a donde tiene que trasladarse para evitar el contagio. Cuide muy bien a la niña.

Cuando ésta empezó a mejorar, sólo quería tomar las medicinas y el alimento de mano de la marquesa. Una tarde, volviendo su rostro pálido y descarnado hacia su enfermera, le dijo:

—¿Dónde está mi hermanita? Desde que estoy enferma, no la veo; ¿dónde está?

Y la marquesa enjugándose los ojos, le respondió que había sido separada por temor a un contagio, pero que pronto la vería. Entonces se oyó como un grito, un sollozo, y Elisa abrazando a Clara, le dice:

—¡Oh!... ¡Mamá, cuánto te quiero!

A. USANDIVARAS

Un jabón de pureza garantizada en precio bajo



**Azul Monitor**  
Es siempre uniforme en calidad y su precio lo pone dentro del alcance de todos

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

## Algo sobre espiritismo

Deberíamos descubrirnos ante la magnitud de ciertos fenómenos psíquicos que sin discusión, dada su importancia harán prevalecer su importante intervención en los campos incultos aún, de las experiencias espiritistas reconocidas como absolutamente serios.

Muy a menudo las revelaciones que suceden pasan desapercibidas sin haberle dado una interpretación segura y sin que estudiosos ninguno las haya descrito con acierto verdadero.

Y por qué semejante ignorancia? Acaso el hombre no está dotado de facultades naturales, cuyo desarrollo si se efectura podría descifrar estos enigmas que el vulgo ignorante hace aparecer con errores imborrables de creencias supersticiosas.

Veamos: Juana de Arco la santa, nos dice la historia de algunas revelaciones que ella tuviera y que según decir, fue inspirada para salvar a su patria, por medio de una voz secreta que dicese era la misma de Dios, en este caso, Juana de Arco era ni más ni menos, que una de las personas llamadas *mediums*; y qué fue creída, y también pagó su imprudencia en la hoguera; así hoy, después de tantos siglos, vuelven a predicarnos que todo lo que es espiritismo es inspiración diabólica, benditos sean, de manera que Juana de Arco es consagrada santa,

mientras que los modernos *mediums* son todos endemoniados, porque así convienen a los hombres de cierta religión, en sus intereses.

La religión católica misma nos asegura la existencia del algo super-natural, y he aquí lo que nos enseña: Cuando Jesús Cristo debía presentarse al hombre el *Esperitu Santo* anunció a María Santísima el feliz advenimiento, y surgió el Padre y el Hijo que junto con el Espíritu Santo son un mismo Dios, desde luego, nuestro ser omnipotente, se manifestó en *dobles* o partes de espíritu desde luego se admite el espiritismo y sus manifestaciones.

Jesús decía a su pueblo: no evocáis a los muertos, dejados en paz y tuerta razón, si habló así; ese pueblo era supersticioso y había que hacerlo desistir de sus ideas, pues los espíritus eran evocados para fines malvados y supersticiosos malévolos. Hoy el hombre los evoca para salir de la obscuridad en que hemos caído después de tantos siglos.

Dios no se nos manifiesta en persona, pero nos envía espíritus puros, para que escogamos la verdadera vía que nos conduzca cerca de él y esto sólo lo alcanzaremos inspirados en la pureza de nuestras costumbres y en la caridad hacia el semejante.

ANDRES

## United Fruit Company

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLUA, CALAMARES, PASTORES harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders y Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirijirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

**G. P. CHITTENDEN**  
ADMINISTRADOR

San José, Enero 16 de 1923.

## GRAN HOTEL METROPOLI

50 varas al Sur del Banco de Costa Rica  
Cuartos con todo el confort

Excelente mesa — Especialidad: jueves y domingo  
TELEFONO N° 861 APARTADO N° 1163

OBRAS ENVENTA EN LA

## Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO  
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

OBRAS EN VENTA

### Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.

EL ROMANCERO DEL CID  
LA ILLADA, Homero  
FAUSTO (2 tomos), Goethe  
EL BANDOLERO, T. de Molina  
ENTREMESSES, Cervantes  
LA BARRERA DE SEVILLA; BO-  
DAS DE FIGARO, Beaumarchais  
HAMLET, ROMEO Y JULIETA, Sha-  
kespeare  
EDIPO (trilogía), Sófocles  
AMADO HASTA EL PATIBULO,  
Jokai  
PILAR ABARCA, J. Llampayas

### Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

*Bronce de anillo*, (teatro), E. Calmias  
glia.  
*El jardín de Epicuro*, Anatole France.  
*Páginas escogidas*, Mariano Ospina R.  
Juan José, Joaquín Dicenta  
*Miscelánea literaria* Juan Maragall.  
*La ciencia y la metafísica*, C. Gagini.  
*La vida que pasa*, Eduardo Zamacois.  
*El Estado*, Lorente, R. Castro Meléndez.  
*Artículos*, Eça de Queiroz.  
*Evangelistas*, F. B. Palacios (Almafuerte).  
*Las guardias del crepúsculo*, N. Pacheco  
la escuela, Luis de Zulueta.  
*La Escuela altruista*, Anselmo Lorenzo.  
*Lecturas*, Angel Ganivet.  
*La Batalla Fantasma*, Pierre Loti.  
*El príncipe feliz*, Oscar Wilde.  
*Lanica o la triste* (poesía), Vte. Medina  
Delmomento fugas, L. Montalbán  
*Homenaje a Francia 1918*.  
*Desde Europa*, J. Enrique Rodó.

A UN COLON TOMO

*La República de los soviets*, L. Araquistáin  
*Cuentos de amor y de tragedia*, V Sáenz.  
*Fanatismo político y religioso*, Benito  
Pérez Galdós  
*Diálogos sobre la belleza*, F. Pi y Margay  
*Páginas selectas*, Jacinto Benavente.  
*Antología hispano-americana*, Nicaragua  
*Malos vecinos*, Georges Clemenceau  
*El patio azul*, Santiago Rusiñol  
*De sobremesa*, Jacinto Benavente

A 50 CENTIMOS TOMO

*Las Virgenes Locas*, por Vicente Blas-  
co Ibañez.  
*Pequeño Ideario*, Angel (poesías), Ra-  
las Rosas de Engadit Ganivet.  
Fael Arevalo Martínez.

### Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50

*Las cruces del cementerio*, Gabriel Miró.  
*El espada Montre*, Frank Harris.  
*Jerusalén en Dalcarnia*, Selma Lagerlof.  
*La voz de las campanas*, Carlos Dickens.  
*El Abismo*, Carlos Dickens.  
*Almas en pena*, Bjornstjerne Bjornson.  
*Quintilis*, J. Jesús García.  
*Pedra en Arón*, J. Pérez Bojart.  
*Hipólito en la Montaña*, Mauricio Hew-  
lett.  
*Nerito*, Federico Mistral.  
*Ansias de vida*, Luis Q. Huertos.  
*Nuestras hermanas*, Henri I vedán.  
*¡Culpable!*, W. Le Queux.  
*Por la vida*, J. Pons y Pagé.  
*Los rocas blancos*, Eduardo F. od.  
*Su Majestad*, Enrique Lave An.  
*El caudero viviente*, León I oistoi.  
*El refugio*, Stevenson y Orbourne.  
*Erótica*, B. Morales San Martín.  
*Relato de un nihilista*, Antón Tchokr.  
*El capón J. lo*, León Tolstói.  
*El amor científico*, Eduardo F. Harris.  
*Fausto*, por Ivan Turguenef.  
*Badala*, R. Sánchez Diaz.  
*Juventud de Príncipe*, W. Meyer  
Kolstomer, Conde León Tolstói  
*Mirnie*, A. Lichtenberg.  
*Jacobe*, Joaquín Ruyra.  
*El dragón de fuego*, Jacinto Benavente.  
*Ernestina*, Prudencio Bertrann.  
*Boda oficial*, R. H. Savage.  
*El harito sabroso*, José Carner.  
*Rey en la tumba*, Anthony Hope.  
*El silencio*, Eduardo Rod.  
*Apuntes de un decencenio*, Feder Do-  
toyensky, 2 t.  
*El caso Leavenworth*, A. K. Green, 2 t.  
*El amor catódrico*, G. Martínez Sierra.  
*La enjuta*, Victor Catalá.  
*¡Dios salve a la Reina!*, Allen Upward.  
*La bella dormida en el bosque*..., Fran-  
çois de Nion.  
*Rebelión*, Joaquín Dicenta.

### Obras de Pío Baroja

CÉSAR O NADA..... € 4 00  
AURORA ROJA..... 3 50  
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS... 3 50  
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50  
EL MUNDO ES ANHÍ..... 3 50  
PARADOX, REY..... 3 50  
LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50  
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50  
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE... 3 50  
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA... 3 50  
EL ESCUADRON DEL BRIGANTE... 3 50  
EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

### Obras de J. E. Rodó

Motivos de Procto..... € 5-00  
El Camino de Patros..... 3-50  
El Mirador de Próspero..... 5-00  
Hombres de América..... 5-00  
Ariel..... 2-50  
El que vendrá..... 4-75

### Obras de Marden

CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO  
SIEMPRE ADELANTE  
EL EXITO COMERCIAL  
ABRIRSE PASO  
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

### Obras de H. Balzac

A € 2.00 TOMO EMPASTADO  
La musa del departamento.  
Las rivalidades.  
El padre Goriot.  
César Biorletta.  
La casa de Nucingen.  
El contrato de matrimonio  
Modesta Mignon  
La última encarnación de Vautrin  
Los chuanes.  
Los Maravans.  
Luis Lambert.  
Juana la Pálida.  
Espectro de la Historia contemporánea  
El diputado de 1834  
El primo Pons  
Un asunto tendroso.  
La misa del ateo.  
La prima del  
El cura de aldea  
Los Aldesans  
La investigación de lo absoluto  
El hijo maldito  
Disgustillos de la vida conyugal  
Orsilia Mironet.  
Eugenia Grandet  
Petritia

### Obras de Pío Baroja

CÉSAR O NADA..... € 4 00  
AURORA ROJA..... 3 50  
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS... 3 50  
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50  
EL MUNDO ES ANHÍ..... 3 50  
PARADOX, REY..... 3 50  
LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50  
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50  
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE... 3 50  
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA... 3 50  
EL ESCUADRON DEL BRIGANTE... 3 50  
EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

### Obras de J. E. Rodó

Motivos de Procto..... € 5-00  
El Camino de Patros..... 3-50  
El Mirador de Próspero..... 5-00  
Hombres de América..... 5-00  
Ariel..... 2-50  
El que vendrá..... 4-75

### Obras de Marden

CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO  
SIEMPRE ADELANTE  
EL EXITO COMERCIAL  
ABRIRSE PASO  
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

### Obras de H. Balzac

A € 2.00 TOMO EMPASTADO  
La musa del departamento.  
Las rivalidades.  
El padre Goriot.  
César Biorletta.  
La casa de Nucingen.  
El contrato de matrimonio  
Modesta Mignon  
La última encarnación de Vautrin  
Los chuanes.  
Los Maravans.  
Luis Lambert.  
Juana la Pálida.  
Espectro de la Historia contemporánea  
El diputado de 1834  
El primo Pons  
Un asunto tendroso.  
La misa del ateo.  
La prima del  
El cura de aldea  
Los Aldesans  
La investigación de lo absoluto  
El hijo maldito  
Disgustillos de la vida conyugal  
Orsilia Mironet.  
Eugenia Grandet  
Petritia